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随着生产生活条件的改善，少

数民族聚居区经济社会发展迅猛。

2019年，全省民族自治地方实现地

区生产总值9266.96亿元，比2015年

增长67%，“十三五”以来年均增长

9.4%，高于全省0.6个百分点，连续

15年高于全省平均水平。

全力推动

民族团结创建再创辉煌

金秋放眼彩云南，民族大省更

和美；今朝聆听彩云南，和谐交响

最动人。

2015年1月，习近平总书记考察

云南，要求云南努力成为我国民族

团结进步示范区，着力推动民族团

结进步事业。5年来，沿着习近平总

书记指引的方向，在云南省委、省

政府带领下，云南各族儿女牢记嘱

托，站在全国、全省工作大局和战

略高度，全力推动民族团结进步示

范区建设。

大理白族自治州洱源县郑家

庄村民小组，一张村民“全家福”

秀出了云南“最炫民族风”：家庭

成员身着汉、藏、白、彝、傣、纳

西、傈僳7个民族的服饰，十分惊

艳。这个有7个民族聚居的村庄，

125户村民亲如一家，多年来实现

“零上访”，20多年没有发生一起

刑事案件。郑家庄村也因此被命名

为“全国民族团结示范村。”

2020年11月17日晚，普洱市

脱贫攻坚纪实剧《扶贫路上一家

亲——宾弄赛嗨》在云南大剧院正式

演出。

“宾弄赛嗨”系傣语，意指

“没有血缘但像亲戚一样的朋友”。

近年来，普洱市紧紧围绕云南省

委、省政府推进民族团结进步示范

区建设的精神，在决战决胜脱贫攻

坚中创造了“宾弄赛嗨”互帮互助

机制，走出了一条边疆民族团结、

合力攻坚的新路子，从而成为创新

实践民族工作的普洱样板。

“十三五”期间，云南深入开

展民族团结进步创建工作，大理、

西双版纳、楚雄、普洱、昆明、红

河6州（市）被国家民族事务委员会

命名为“全国民族团结进步创建示

范州（市）”。石林、禄劝等59个

县（区）、单位被命名为“全国民

族团结进步创建示范区（单位）”。

与此同时，云南还制定《云

南民族团结进步示范区建设条例》

《云南省建设我国民族团结进步示

范区规划（2016-2020年）》，深

入实施示范区“十百千万工程”建

设。“十三五”期间，累计建设了

26个民族团结示范县、129个示范乡

镇、2044个示范村和一大批示范户。

挖掘资源

民族文化魅力传四方

“会走路就会跳舞，会说话就

会唱歌。”是外界对云南各少数民

族的印象。近年来，澜沧县酒井乡

勐根村老达保村民小组拉祜族群众

将能歌善舞的特长发挥到极致，传

承、保护、发扬了拉祜族芦笙舞这

项国家级非物质文化遗产的同时，

还给村民带来源源不断的经济效益。

2006年以前，老达保村民小组

年人均纯收入仅1715元。近年来，

在相关部门的支持下，村里成立了

老达保快乐拉祜演艺有限公司。在

公司的带动下，当地村民养成农忙

到田地里干活，农闲时背上吉他唱

歌、跳舞的习惯。全组村民通过表

演歌舞，每年人均分红超过4600元。

老达保村民小组成立演艺公司

的做法，是云南在传承、保护、开

发民族文化瑰宝方面的一个缩影。

云南各民族在漫长的历史进程中创

造的丰富多彩、极具魅力的民族文

化，是民族生命力、凝聚力、创造

力和云南经济社会发展的重要源

泉。5年来，云南更加注重提升民

族文化软实力，保护、传承和开发

优秀民族文化，推进民族文化创造

性转化和创新性发展，使各民族文

化繁荣发展的过程成为各民族相知

相惜的过程，成为民族团结的润滑

剂、催化剂、黏合剂。

楚雄州大姚县彝族刺绣历史

悠久、内涵丰富，集工艺、民俗、

实用于一体。“十三五”期间，大

姚县把发展富有地方特色、民族特

色的彝族刺绣产业与脱贫攻坚相结

合，在提高产品工艺水平和文化品

位上下功夫，让彝族刺绣工艺品走

出大山，以商品的形式走向全国各

地以及国外市场。

目前，大姚县共有16家彝绣企

业，其中龙头企业2家、彝绣微企

业3家、彝绣专业合作社2个，全县

从事彝绣的妇女达9700多人，彝绣

产业成为大部分妇女增收的主要途

径。一些妇女实现居家创业，一些

则变身成为彝绣经纪人，彝绣成为

增收致富的新帮手。

在2016年第九届世界合唱比

赛上，来自云南文山的壮族坡芽歌

书合唱团获得冠军组无伴奏民谣组

金奖，这次亮相让更多人听到来自

云南壮族流动的“坡芽歌书”的歌

声。近年来，越来越多的云南少数

民族文艺作品走出中国、走向世

界，充满自信地与世界对话，让世

界聆听“云南的响声”。

“如今，云南文化更加自信地

走出国门、走向世界，激情演绎民

族文化的经典与辉煌。坚守本来，

吸收外来，开辟未来，一幅展现七

彩云南魅力的画卷，在云岭大地不

断铺展。”云南省民族宗教事务委

员会相关负责人表示。


